

LA MINA MAS RICA DE ESTAÑO, ENFRENTA A LOS "HERMANOS DE CLASE"

● Pedro Mariobo
CEPROMIN

Toda la población boliviana amaneció sobresaltada el día 5 de octubre con las noticias de enfrentamiento entre cooperativistas y sindicalistas mineros del distrito de Huanuni. Las primeras noticias de radio y televisión daban cuenta de los primeros 6 muertos y dos decenas de heridos que irían aumentando durante el día y al día siguiente. Como consecuencia de los hechos sangrientos, el Presidente Evo Morales Ayma, destituyó al Ministro de Minería y al Presidente de la Corporación Minera de Bolivia (COMIBOL). He aquí una síntesis de los acontecimientos que enlutan a todo el pueblo boliviano.

ANTECEDENTES DE LOS HECHOS

Desde el 19 al 21 de septiembre los cooperativistas mineros bloquearon las carreteras en Caihuasi, Konani y Viscachani, obstruyendo las rutas de La Paz-Oruro, Oruro-Cochabamba y Santa Cruz, cuando en Santa Cruz el Gobierno hacía todos los esfuerzos para que los campesinos seguidores del Movimiento al Socialismo, MAS, desbloqueen a la expoferia nacional e internacional que en esa capital oriental se realiza cada año, como parte del programa de la efemérides cívica departamental de Santa Cruz. El objetivo del bloqueo era lograr la solución a las siguientes peticiones:

- Más concesiones y arrendamiento de nuevas áreas de trabajo.
- Creación de una Empresa Minera Mixta con más de 4.000 trabajadores con predominancia cooperativista.
- Tributación Minera (no aceptación de la subida del ICM)
- Modificaciones al Código Minero
- Política de Vivienda
- Financiamiento al Cooperativismo con el 30% de los recursos del (IDH)
- Entrega de la mina Huanuni, (porque la Cooperativa Minera La Salvadora compró las acciones de la Grand Torthon depositaria de las acciones de la RBG, de capitales ingleses.
- Cumplimiento al Documento reformulado 2005 - 2006.

Posteriormente los mineros sindicalizados de la empresa Huanuni proceden al bloqueo también en Caihuasi y luego en Machacamarquita, afectando la misma ruta Oruro-Cochabamba-Santa Cruz y también Potosí desde el martes 26 al 29 de septiembre exigiendo:

- Aplicación de la Ley 2400 que establece la administración del Estado a través de COMIBOL en la mina Huanuni.
- Refundación de la Comibol o creación de una nueva empresa.
- Creación de 1.500 fuentes de ingresos, sin cooperativistas mineros.

Ambas peticiones eran contradictorias respecto a los derechos sobre los minerales de estaño de alta ley de las entrañas del cerro Posokoni. La compra de acciones de la RBG o Grand Torthon significaba que los

cooperativistas podrían convertirse en socios de la Empresa Huanuni a través del Contrato de Riesgo Compartido (CRC) producto de la capitalización del Gobierno de Sánchez de Lozada.

Y los sindicalistas que lograron la intervención de la mina y luchan por su recuperación total a favor del Estado a través de la COMIBOL, se opusieron tenazmente a los cooperativistas. Lo contradictorio es que ambos convenios, aceptando estas peticiones contradictorias fueron suscritos por los personeros negociadores del Gobierno. El convenio con las cooperativas lo suscribieron el Ministro de Minería, de Hacienda, de Obras Públicas y de Trabajo. Y el de los sindicalistas fue suscrito por el Ministro de Trabajo y dos Viceministros de Trabajo y de Gobierno, con la asistencia del Asesor del Presidente Evo Morales. Con estos convenios contradictorios, el motivo para el enfrentamiento posterior tendría innegablemente gran parte de responsabilidad del Gobierno que, por desbloquear los caminos, accedió a las peticiones sin medir las consecuencias que se estaban gestando.

LA TRÁGICA CONFRONTACIÓN

Alrededor de las 03.30 del jueves 5 de octubre, se tuvieron las primeras informaciones sobre la toma de la Empresa Minera Huanuni que explota el cerro Posokoni. El dirigente de la Central Obrera Boliviana, Pedro Montes, a esa hora, habría solicitado la militarización del distrito, pero "No hemos sido escuchados" indicó.



Ambos sectores habían realizado asambleas generales previas, para determinar acciones frente sobre sus reivindicaciones que no eran coincidentes entre los sectores. Los cooperativistas por lograr que COMIBOL les conceda áreas en el Cerro Posokoni hasta el nivel -200; y los sindicalistas para defender la fuente de trabajo, la Empresa, aún con el sacrificio de sus vidas.

En ese ambiente tenso, los cooperativistas deciden reunirse en una ladera del Posokoni el mismo día 5 con la COMIBOL, cuando habrían sido atacados por fuerzas del orden que protegían a los asalariados. El ataque fue con armas de fuego según el dirigente Prudencio

Pacheco, principal dirigente de la Federación Regional de Cooperativas Mineras de Huanuni (FERECOMIN).

Desde las 10:00 de la mañana, tanto sindicalizados como cooperativistas se parapetan en el sector de Santa Elena y en el cerro Posokoni respectivamente. Las explosiones sacuden y llenan de humareda el que antes fuera pacífico distrito minero de Huanuni, mucho más cuando estalla un depósito conocido como polvorín, donde el anfo (un químico que multiplica el poder de la dinamita) es inflamado por una dinamita que explota causando una explosión que aumentó el número de heridos en un radio de acción de un kilómetro y medio. Esta fue la señal más elocuente de que el problema entre cooperativistas y asalariados estaba siendo dirimido por la fuerza, si acaso por ese medio podía dirimirse. El Hospital, San Martín de Porres de Huanuni, por su escasa capacidad para atender a tantos heridos, pide auxilio a los Hospitales de la ciudad de Oruro distante a 45 kilómetros desde Huanuni.



Creadas las condiciones para acabar con la economía estatizada en Bolivia, el Banco Mundial, presionó al Gobierno de entonces a privatizar las minas sin deuda ni obreros. Los pasivos de las empresas mineras del Estado, debía asumirlos el Tesoro General de la Nación y los despidos masivos

tenían el propósito de acabar con el sindicalismo minero para no "desincentivar" a las inversiones

Ex Presidente Goni Sánchez de Lozada prófugo en EE. UU. aprovechó bien los precios de "gallina muerta" de la subasta de las minas del Estado

LOS GRANDES INTERESES EN JUEGO: ECONÓMICOS Y POLÍTICOS

El gran problema que genera la mina de Huanuni, es que es el reservorio más grande de estaño de Bolivia y tal vez de América Latina. Sus reservas llegan a 9,529.400 más probables 21,054.400 con las cuales suman 30,584.000 toneladas finas (TF) con una ley de 2.58 % más 3.0 millones de Tns. de desmontes con 0.5 % de Ley. Se encuentra al sudeste a 45 kms. asfaltados de la ciudad de Oruro, lo cual facilita el transporte para la exportación. Estas condiciones convierten a la mina de Huanuni la más codiciada por los grandes capitales para recuperar lo que perdió el consorcio Allied Deals por su quiebra en Inglaterra.

El gran antecedente de 1985

Con toda la política privatizadora emergente de la globalización en la década del '80 y por la presión ejercida por el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional como instrumentos de esta política procedente del poder imperial del norte, los gobiernos de Bolivia de 1985 hasta el 2005 fueron dóciles ejecutores de esta política privatizadora iniciada con la promulgación del D.S. 21060 del 29 de agosto de 1985. El efecto con la privatización de las minas bajo la modalidad de contratos joint ventures o Contratos de Riesgo Compartido (CRC) fue el despido masivo de 2.243 trabajadores de Huanuni y 27.593 de toda la COMIBOL eufemísticamente denominados "relocalizados". Esta política inmediatamente estimuló el crecimiento de las Cooperativas Mineras del distrito y la creación de otras como una forma de paliar el desempleo.

El ex Presidente Gonzalo Sánchez de Lozada, quien huyó del país con las movilizaciones de octubre de 2003, cuando ejercía su segundo mandato constitucional, pretendió adjudicarse en Contratos de Riesgo Compartido las dos empresas más grandes en producción como Huanuni y Colquiri más la Fundación de Vinto, a "precio de gallina muerta", como dijo Samuel Doria Medina, actual dirigente del Partido Unión Nacional (UN) y elegido constituyente cuando a la sazón ejercía la función de Ministro de Planeamiento del Gobierno de Jaime Paz Zamora. Por error de cálculo, Sánchez de Lozada perdió Huanuni frente a Allied Deals de Inglaterra que hizo mejor oferta.

Las transnacionales no sueltan nuestras riquezas y nos hacen pelear

Al poco tiempo Allied Deals quiebra y Grand Thornton, como coliquidador y responsable de las acciones de RBG Resources PLC socia de Allied Deals, oferta las acciones a FERECOMIN con plazo fatal para cerrar la operación de compra venta hasta el 31 de octubre próximo. La premura para vender estas acciones, confidencialmente



sabemos, es por temor a una posible nacionalización que pudiera optar el Gobierno de Evo Morales en materia minera, o por lo menos recuperar las minas comprometidas en contratos de riesgo compartido. La FERECOMIN asume la

oferta, tiene poder para la transacción y mantiene la ilusión de convertirse en socia de la COMIBOL dando más vida a esa forma de privatizar las minas del Estado que por disposición constitucional eso es imposible (Art. 138 de la CPE).

Otro factor que caldeó los ánimos y distanció a cooperativistas y sindicalistas mineros, fue la presentación de 4 propuestas el 28 de septiembre de una Comisión Interinstitucional del Departamento de Oruro que ha declarado a Huanuni Patrimonio Natural del Departamento. Entre sus conclusiones recomienda, entre las alternativas que propone, aceptar la oferta de American International Trading Compañía Bolivia (AITCOBOL) para explotar por 50 años la mina Posokoni, con un financiamiento de 500 millones de dólares, preparación de 5 años y creación de más de 4.000 puestos de trabajo. Si los cooperativistas pretenden continuar la política privatizadora de Sánchez de Lozada, el Comité Interinstitucional de Oruro, lo hace con mayor fundamentación técnica, administrativa y financiera, pero en la misma línea privatizadora del neoliberalismo. Esta y las otras opciones, en puestos 2 y 3 de las recomendaciones del Comité Interinstitucional de Oruro, no aportan soluciones viables para los problemas que genera la ambición por la riqueza de Huanuni. Sindicalistas y cooperativistas a su turno rechazaron éstas propuestas.

Los intereses políticos

La confrontación y los saldos trágicos en Huanuni, ya afectó la base social del Gobierno de Evo Morales; pero la diligencia de las élites cruceñas en solidaridad humanitaria con envío de plasma sanguíneo para los heridos, una delegación de médicos y medicamentos, no es gratuita ni solidaria. La política de distribución de tierras que hace la Prefectura en franco desafío al Gobierno central en su política de redistribución de las tierras improductivas, es discriminatoria a los "collas" y de pronto se vuelca en busca de lograr simpatías en el occidente aprovechando la tragedia de Huanuni.

Las corporaciones transnacionales hacen todo por mantener la incertidumbre con fines desestabilizadores y de freno a todo intento nacionalizador. Las amenazas con llevar a Bolivia a Tribunales arbitrales internacionales están vigentes y tienen eco en las tendencias políticas reaccionarias que no quieren cambios sustanciales en Bolivia.

CONCLUSIONES

1. El caso de Huanuni enlutó a todo el pueblo boliviano. Es uno de los casos que jamás deberían repetirse.
2. El problema de Huanuni, no ha concluido. El nuevo Ministro, por provenir de filas del sindicalismo hasta 1985 cuando fue "relocalizado" de la mina Matilde, no es aceptado como interlocutor por los cooperativistas, así como el anterior Ministro no era aceptado por los sindicalistas.
3. La tragedia de Huanuni, está dando lugar a estímulos externos para evitar soluciones técnico económicas.

4. Las soluciones estarán teñidas de intereses políticos que ojalá no confronten más a dos sectores que en lo esencial, se enfrentan por el derecho a trabajar y no quedar sin empleo por las malas políticas mineras que, como en el pasado, ocasionaron las políticas privatizadoras neoliberales.

5. Bolivia necesita salir de la pobreza y para ello requiere recuperar sus riquezas naturales de la entrega en condiciones de precio de "gallina muerta" a las transnacionales. Huanuni es un punto estratégico para una política de utilización de nuestros recursos naturales, para exportarlos con el mayor valor agregado. Bolivia requiere sentar soberanía no solamente sobre los límites territoriales, sino por la riqueza que tiene el territorio, sólo así empezaremos a encarar la pobreza con posibilidades de éxito para superarla.

Publicado con autorización de:
Boletín Exterior N° 01/06. Segunda época-CEPROMIN

